



## 日の丸公園寸景

須田 節

### 開拓の面影を偲ばせる公園

私が住んでいる家の目と鼻の先に日の丸公園があります。公園の北側は通称丘珠通り（北四二条通り）を挟んで栄小学校、烈々布神社があり、東に行くと丘珠空港です。西に行くと地下鉄・麻生駅になります。

栄小学校の校木になっているのはヤチハンノキで、校章はヤチハンノキの葉を六枚形どったものです。学校正面の西南角にヤチハンノキが生えていて、少し東よりに学校改築後も同じ場所に

移植されたヤチダモがあります。明治二十四年北海道庁が開拓の手引きとして発行した「北海道移住問答」には、植物の種類で開拓地の適否を判断する方法が記されています。これによるとヤチハンノキやヤチダモの生えている土地は「丙湿地」に分類されそうです（北海道自然保護協会「自然を読む」）。公園の付近には玉葱畑があらちこちらに見られ、昔の札幌を偲ばせる景観となっているところです。現在は新種が多く栽培されているようですが、「札幌黄」という品種の玉葱が有名でした。かつて、湿地帯であったこの地を偲ぶようすがでしょうか。湧水の替わりに人工の循環式遊水路が設けられています。敬老の日の行事では遊水路の溜池に魚が放流され釣堀になります。この日だけは魚が住む池になります。今は、師走を迎えて公園全体が無彩色を呈し、直線的な木々の姿があります。一〇〇m四方程の公園の中に一五mを越す大木が並び、街中には珍しく管理され過ぎないゆとりが魅力の公園です。公園の周りにはヤチダモ・ナカマド・ポプラ、そしてヤマグワが見られます。ヤマグワの実が黒紫色に熟すと、子どもたちが枝に飛びついた折り折ったりしながら、口の周りを染めて採集しているのが見られます。採れない子にも分け与えている光景は、環境が豊かな心を育てている役割をまの

あたりに見る思いです。

公園の西側に、子供たちに通称「原始林」と呼ばれた小さな林があります。（現在は木の柵が巡らされています）。学校で北海道の開拓史を習った子供たちによって、この林の中に共同で掘った小屋が作られ、この遊びに飽きると木の上に「秘密の基地」が作られました。手付かずの自然の恵みは、大人たちの及ばない創造力や歴史をからだて学ぶ学力を育てているのでしょうか。一日のうつろい

夜が明け切れない頃から人々の散策がはじまり、この公園の日課が始まります。清涼な空気を吸い込むとほどよい緊張感に変わります。季節、気候に



冬の日の丸公園

関係なく毎朝続けられるラジオ体操は、北側にあるグラウンドではなく、木々の真ん中の空地で行われています。日中は保育所の子の遊び場や小学生の写生会、遠足にも活用されます。夕方から街灯の明りに幻想的雰囲気少し加わって、若い男女の恋の語らいの場となります。夜は老若男女のマラソンコースにもなります。

### 季節のうつろい

春には、カワラヒワやムクドリが雪の消えた公園の地面で餌を啄む姿が見られます。エゾエンゴサク・キバナノアマナ・ザゼンソウ・ニンソウ・イチゲ・オオウバユリ等が芽を出します。踏まれたり摘まれたりしながらも、季節が巡れば愛らしい花を咲かせるこの頃の公園が一番好きです。私はカッコウの鳴き声を毎年自宅に居て聴きますが、公園で聴いたことがありません。カラスの子育て中は人の頭へ急降下したりトビをしつこく追いまわして、もっぱらカラス一家の専任森のようになります。

遊水路では小さな子どもたちが、全身濡れながら玩具を浮かべ水くみに余念がありません。ハルニレ・ハンノキ・トチノキ・ハリギリ・キハダ等長い風雪を耐えて生き抜いてきた木々が、お年寄りたちの楽しい語らいの場を夏の強い陽射しから守り、ウォーキングで健康づくりするお年寄りを励ましてお

ります。夕涼みの人たちが帰り、静寂が公園に戻ると、テントが一つ、二つと張られます。旅行中の若者には一夜の安息を、集団のグループには青春の思い出が与えられるようです。

秋には、イタヤカエデ・ヤマモミジ・ハウチワカエデ等の紅葉が見られます。カツラの落葉の独特な香りも少し楽しめます。風に吹かれ踏みしだかれてカサコソと音を立てる落ち葉の公園にたたくむと、贅沢な気分になります。落ち葉拾いの小学生や、落ち葉の布団の中で転がる園児の姿に心が和みます。

冬には歩くスキーコースが設置され、雪質はよくありませんが林の中を抜ける気分が味わえます。運が良ければ、ヒヨドリ・アカゲラ・ツグミ・ゴジュウカラ・シジュウカラ・ハシブトガラ・エナガ・キレンジャク等が迎えてくれると思います。歩くスキー大会も開かれ、甘酒が用意されます。

### 公園観察のお誘い

時の流れをさかのぼって公園を考えますと、興味深いものがあります。東区にはよい公園がないと知れわたっているようですが、人を包みこむような「やさしさ」を持つ公園は街中には珍しいように思います。

一緒に日の丸公園の自然観察をする集いを開きませんか。

(自然観察指導員 札幌市東区在住)